

Histoire du Cormier patrimonial d'Azas, rescapé d'une tempête.

C'était un arbre sous lequel nous aimions nous retrouver, profiter de son ombrage pour une halte, notamment lors des marches organisées par l'association durant les années consacrées à la demande d'enfouissement de la ligne à haute tension qui devait être construite en aérien.

Presque 1 an jour pour jour après la victoire pour l'enfouissement de la ligne HT, patatras, ce magnifique Cormier tombe lors de la tempête Klaus en janvier 2009. Le bois est récupéré, une large rondelle issue du tronc est confiée à l'association. Celle-ci nous permet de lui donner un âge approximatif : 140 ans lors de sa chute. Les photos aériennes disponibles sur géoportail datant de 1950-1965 permettent de visualiser l'arbre. Il n'était pas isolé comme il l'est aujourd'hui au milieu de parcelles agricoles mais était alors situé en limite d'une parcelle boisée, dans un angle. Nous retrouvons bien là l'une des caractéristiques des cormiers, leur utilisation comme « pieds cornier », c'est-à-dire planté dans un coin, un angle de parcelle en guise de borne de délimitation.

Au fil des années, la souche régénère. La chute a malmené le système racinaire mais certaines racines sont restées bien ancrées en terre. Elles ont permis d'alimenter la souche qui régénère d'abord de frêles scions puis de solides baliveaux qui s'allongent et épaississent au cours du temps. En 2013, 4 ans après sa chute, le Cormier atteint environ deux mètres.

Mars 2022, une sortie nature est dédiée au Cormier. L'arbre d'environ cinq mètres poursuit sa croissance en résistant aux années de sécheresse. Nous rendons visite régulièrement à ce vieil arbre à l'apparence d'une jeune pousse d'une petite dizaine d'année.

L'histoire de cet arbre remarquable a initié le projet de l'association visant à inventorier d'autres cormiers dans la région. Nous en connaissons aujourd'hui quelques-uns, à Garrigues, Saint-Sulpice, Roquesérière et ailleurs dans le département. L'association a ensuite intégré le projet *Cormier 3R* beaucoup plus ambitieux, vous le trouverez décrit sur le site internet à la rubrique Cormier.

Automne 2024, l'arbre porte des fruits ! Notre visite automnale nous a réservé une belle surprise, de magnifiques cormes ornent la ramure de l'arbre encore bien feuillu. Et pas n'importe quels fruits, des cormes de beau calibre, en forme de poire avec de chaudes couleurs allant du brun rouge au jaune.

Cet arbre plus que centenaire que nous pensions perdu il y a 25 ans ne s'était donc pas résigné après sa chute. Nous avons conservé bien précieusement sa belle coupe de bois rosé comme témoin de son histoire.

Nous fêtons donc cette année le retour à la fertilité
du respectable Cormier historique d'Azas !



Septembre 2008



Rondelle 2009



Printemps 2023



Mars 2022



Été 2024

